



Nota del Día

PERSPECTIVA DEL FUTURO

Europa alarmada

Aunque muy débilmente, todavía hablan los europeos de paz y desarme. Pero en el fondo de su política, Europa está alarmada.

Ya van cansando las ficciones diplomáticas en las que nadie cree. Francia jura y perjura que ella quiere la paz del mundo, y mientras tanto sostiene dos guerras: una en Marruecos y otra en la Siria, y las dos para sojuzgar pueblos débiles y entregarlos atados de pies y manos a la explotación de las grandes compañías francesas. En Inglaterra empieza a molestar el que se hable demasiado de desarme, porque Inglaterra se está dispuesta a desarmarse, pase lo que pase. Es la que más armada necesita estar porque su Imperio se extiende por las cinco partes del mundo.

La nota de Rusia a la Liga de Naciones afirmando que esa Liga está físicamente imposibilitada de llevar a cabo el desarme, no ha sido contestada, porque no hay manera de negar las verdades que encierra.

Pero más todavía que la nota de Rusia, han sido los gestos de Mussolini los que han puesto en ridículo a la Liga y han alarmado a Europa.

La actitud apoloética, las ultra-nacionalistas declaraciones y los sueños imperialistas de Mussolini, están empezando a preocupar a los estadistas europeos.

Las medidas adoptadas por el Duce italiano, han tenido una gran repercusión en el resto de Europa, llegando a hacer sentir el temor de que las mismas den al traste con los propósitos pacifistas de los gobiernos europeos.

Esta es la opinión que prevalece en los círculos diplomáticos de Inglaterra, Alemania y Francia.

Un funcionario diplomático ha dicho: «Mussolini está dando a las cancillerías europeas amplia materia de reflexión y a los estadistas muy malas noches».

«Por de pronto, la actitud agresiva de los líderes del fascismo, ha hecho que las naciones vecinas, comiencen a preocuparse y a prepararse para la emergencia de una guerra que bien podría estallar si los fascistas continúan con sus sueños ambiciosos e imperialistas».

Por otra parte, el enigmático telegrama de Mussolini aludiendo a que el fascismo verá este año algo magno, y su concreta declaración al efecto de que «si alguien rompe uno de nuestros dientes, nosotros romperemos su dentadura completa», hacen pensar que algo tiene en proyecto y eso algo podría muy bien ser el deseo de conquistar nuevas tierras para Italia.

Es raro el día que algún periódico francés no combata los actos y disposiciones del Gobierno Fascista.

«Le Quotidien» ataca la Ley Fascista contra los emigrados, calificándola de monstruosa y censurando la rapidez con que la ha sancionado el Rey.

Toda la prensa publica un telegrama de Roma, reproduciendo el artículo de «L'Impero», órgano fascista, que entre otras cosas dice: «Si Francia declara la guerra a Italia, se vea en la imposibilidad de recurrir a sus reservas coloniales, y, si guerras al lado de Italia, tendrá que renunciar, probablemente, buena parte de sus posesiones africanas y asiáticas, que amenazan ya sublevarse, si desea obtener nuestra alianza».

«L'Ouvrier», comentando el telegrama, dice: «con el asentimiento de la censura fascista y con la aprobación del Gobierno italiano «L'Impero» dice a Francia: nosotros os ofrecemos tus colonias si haces la guerra sin provecho para Italia, y si quieres nuestra alianza, tendrás que comprarlas con tus colonias. ¿Qué significa esto? No es esta la primera vez que llegan a Francia vientos fascistas amenazadores. Los centros oficiales, aunque observando una gran discreción, empiezan a preocuparse porque la aparición de opiniones tan diáfnas como la del «L'Impero», hacen sospechar que reflejan el sentir de los círculos oficiales de Italia».

Una personalidad francesa decía recientemente: «Hasta ahora el Gobierno francés, tenía prohibido a los emigrados italianos que hicieran nada contra el Gobierno Fascista. Incluso se había desinteresado del caso de un grupo de combatientes emigrados que tenían cuenta corriente en un banco de París y cuyos fondos fueron entregados a otro grupo de combatientes designados por los fascistas de Roma. Sin embargo si continúan en Italia demostraciones tan injustas como la del Impero, difícilmente se podrá resistir al movimiento iniciado en diversos sectores de la política francesa contra un régimen que, difuso, se emplea ansioso de imperialismo en amenazar la paz, inclusive entre pueblos hermanos».

No se olvide que un personaje tan importante como Mc Donald dijo el otro día en el Parlamento de Londres que «los conservadores ingleses saben bien que se prepara otra gran guerra para antes de cinco años y están tomando posiciones».

En vez de desarme vamos a presenciar un grande y rápido aumento de los armamentos. Por eso Brisbane grita todos los días que América no debe complicarse con Europa, sino armarse poderosamente para defenderse por sí sola en la gran guerra que se aproxima, que será la guerra del aire, la más «científica» de cuantas se han conocido.

Ahí tiene el lector la perspectiva del futuro vista desde el momento actual.

BERNARDO MERINO

Crónica taurina

Ayer en la Plaza de Toros

La función de ayer en la plaza de toros, fue más bien una humorada, que se celebró con casaco público.

En primer lugar se lidiaron en serio dos vaquillas. La primera resultó de escasa bravura y la segunda bastante buena.

A la primera Leví Laverde y Minuto le dieron algunos lances de capa por delante que era la única manera de torrearla.

Antolín le puso dos excelentes pares de barillas que le valieron grandes aplausos. Laverde la toreó de muleta obligándola, haciéndola pasar a la fuerza y sacándole todo el partido posible.

A la segunda, que embestia con nobleza y codicia, la quisieron torrear todos, en un abuso de confianza. Minuto le dió algunos lances bonitos rodilla en tierra y Laverde unas verónicas con estilo.

Minuto puso dos pares de banderillas con al cambio, el primero muy trasero, el segundo muy bueno.

Al primer pase de muleta puso las rodillas en tierra y salió trompocado; pero enseñada y sin asustarse dió tres

pases seguidos arrodillado. Hizo una faena de muleta espectacular, q' hubiera tenido mucho mérito si el animal hubiera sido de más poder.

Luego, tres improvisados toreros butos, se las entendieron con dos inocentes vaquillas. Y la cosa resultó mucho más cómica de lo que esperábamos. El público le aconsejaba y les pedía cuantas cosas se ocurrían, y ellos, obedientes, le daban gusto al público. No esperamos chabacanadas tan grandes como las que vimos ayer.

Algunos decían que aquello era una tomadura de pelo; pero el público se rió estrepitosamente.

Cuando uno está de malas hasta con su sombra tropieza. El sábado traía Minuto un toro bravo más o menos diario en bufo en el Moderno, y al toro se le ocurrió morirse en el camlino. Y encima de perder el toro, tuvo que pagar veinte colones por su entierro. Y eso que los furales no fueron de primera clase.

Mandrágoras

PARABOLA DEL RESUCITADO

Lázaro, después de su resucitamiento, sólo enlambía estar aislado e inmóvil. Pero para evitar capciosos comentarios, se mezclaba al tumulto de la vida e imitaba a los otros morzos que pesaban sus apertos por entre las frutas vegetales y las frutas humanas, casi si fueran los protagonistas del mundo.

Y así, se dejó amar de una muchacha de grandes ojos tenebrosas, que le decía siempre:

— ¡No me quieras, Lázaro! Eres un hombre frío, insensible, ¡o quieres a otra! Cuando nos quedamos solos, nunca me besas.

No, no la besaba. Le era imposible. No podía fugir. Entre su esqueleto y el de la muchacha tendía la carne una barrera. Pero un día la muchacha murió. Y cuando todos los dedos que velaban el cadáver fueron rendidos por el sueño, Lázaro se acercó, y, trémulo, febril, la besó apasionadamente.

PARABOLA DE LA ENVIDIA

No tenía riquezas, no tenía consideraciones, carecía de esas cien perspectivas que ofrecen el poderío a los sentidos. Y urdía, para vengarse de la realidad, buscó en el cuarto más apartado de la casa, entre los trastos inservibles, y encontró una bonita hueca con que había jugado de niño. Y la recogió, y pensando en su infancia, se puso a lanzarla a lo alto con alegría pueril.

Lo insistido del ademán y del brillo de la bolita, pulida por el tiempo, congregó en torno de él algunas gentes. «¿Qué tendrá dentro?», se preguntaban. «Algo muy preciado, debe de encontrar, pues de no ser así este hombre no se divertiría de modo tan a propósito», dijo uno. Y pronto palpó la historia del hombre que arroja al aire una moneda, cuya esfera que contiene un tesoro inmenso.

Vinieron de muchos sitios a verle, y vinieron, empujados por el tedio, los más ricos, los más cargados de honores, los que, según aseguraban, tenían menos tiempo que perder. Y cada vez que la misteriosa bola ascendía en el aire, tendían sobre el hombre un tupido palió hecho de codiciosas miradas; y cuando bajaba el palió, caía sobre su cabeza con doloroso golpe. Y como el juguete era amarillo, en todos los rostros reflejábanse una lividez hecha de deseo, de mal deseo...

Los menos imaginativos suponían que al abrirse la menuda esfera saldría de ella, como salió de aquella copa pesada por el mercader árabe, algún poderoso fantasma.

Y los más ricos murmuraban: «Da la por esa esferita mis riquezas». Y otros decían: «Daría mis honores». Y otros murmuraban esta frase, más terrible aún: «Daría mi honor!» Y el anhelo se aguzaba con los días, con las noches de incesante.

¿Cómo podía vivir mucho tiempo un hombre que detentaba el objeto codiciado por tantos? Una tarde tojó cargada de electricidad, del corro de adoradores de tacerse uno, y lento, y con tierto, degolló al hombre que jugaba pensando en su nariz. El juguete cayó y fué a dar en un charco, donde se disolvió en el agua. De él no salió nada, ni prodigioso vapor, ni testimonio, ni terror... Entonces las gentes apartáronse con horrorizada cobardía y atropellaron al que había sido

el brazo de todos diciéndole: «Merece castigo por haber matado al hombre que jugaba con una pompa de jabón... Nosotros le desearíamos la muerte, pero no queríamos matarle... ¡Esa tal vez un justo!»

Y un justo de verdad, el único inaccesible a la envidia, se fué al ha q'allo amarillo, mejor la pluma en el y escribió una página que comenzaba así:

«Cuando Caín quedó solo, cogió la vejigada del burro y se puso con ella a tallar una piedra. Su vanidad familiar decíale que no era indelicado no poner sobre la fosa de Abel una lápida».

PARABOLA DE LA COSTUMBRE

La multitud llenaba a diario el templo. Nunca rezaba fuera de él: carecía de imaginación y de sentido místico para comprender que toda la tierra se ara y que nunca arquitecto humano fabricaría naves comparables a las naves rumorosas y frías que forman los árboles del bosque.

Y un día, nadie sabe por qué, unos malvados cambiaron la imagen verdadera del altar y pusieron en su puesto a un ídolo.

Pero como la multitud oraba con el ánimo adormecido por la costumbre, sin inventar las oraciones por virtud del anhelo, sin mirar cara cara a Dios, nadie advirtió el cambio. Y las preces fueron idéas vano ante la fe oscuria del ídolo.

A. HERNÁNDEZ CATÁ

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de 'La Prensa'

TALLER DE SERVICIO

LINCOLN FORD FORDSON

Servicio Gratis de revision y ajuste para automoviles y camiones

FORD

- 1.— Inspeccionar ruedas.
- 2.— > dirección.
- 3.— > frenos.
- 4.— Ajustar bandas.
- 5.— Ajustar o instalar distribuidor.
- 6.— Inspeccionar acumulador.
- 7.— Instalar lentes o bombillas.
- 8.— > llantas.
- 9.— > faja de abanico.
- 10.— > candelas o porcelanas.
- 11.— > mangueras radiador.
- 12.— Purgar y llenar radiador.

Nuestros mecánicos, expertos en el arreglo de carros FORD, le ayudarán a mantener su auto en estado perfecto de funcionamiento y presentación.

Tarifa fija y precios equitativos

J. P. Arango & Co.

Calle B: Sur y Avenida 10 Este

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

PRODUCTOS

Bayer

PARA LA SALUD DEL HOGAR



Novocitrina

Tabletas antigotosas. Expuestas al ácido úrico, curan Gota y Reuma. PROLONGAN LA VIDA.

Ridoformol

Tabletas anti-diarreicas. Curan pronto diarreas de niños y adultos. SALVA VUESTROS NIÑOS.

Isticina

Bombonas y Tabetas Purgativas ideales para estreñidos niños y adultos.

Cresival

Cura bronquitis con rapidez. PARA ENFERMOS DEL PECO

Una fama de 50 años garantiza la insuperable eficacia de LOS PRODUCTOS BAYER

¿Qué es el progreso?

La civilización. ¿Y qué es la civilización? Pues, EL RADIO.

Y para el que no lo sepa, «EL RADIO» es el medio más rápido y eficiente para comunicarse con todo el mundo y con vapores en viaje.

Recuerde este siempre que tenga que enviar un mensaje al exterior y envíelo a la

Compañía Radiográfica Internacional de Costa Rica

J. J. CARRANZA Gerente

HORAS DE OFICINA: de 8 a. m. a 6 p. m.

Oficina Principal en San José Frente al Parque Central Contiguo a la Banca Francesa.

Apartado N.º 54

Teléfono N.º 948

# INFORMACION MUNDIAL

## La "desclerigación" de México

### Declaraciones del Ministro de Gobernación

### El Arzobispo de México abandonará la República

Disgusta en sibir la propaganda en pro del desarme de naciones

Londres, febrero.—El general Duque de Cavan, Jefe de Estado Mayor General de la Gran Bretaña, fué recibido en el Palacio de Buckingham, por el Rey Jorge V, al cual presentó hace dos días su renuncia de tal cargo. El general Duque de Cavan será substituído en su puesto por el general Sir William George Milne, quien tomará posesión de su cargo inmediatamente. El general de Cavan ha renunciado su puesto por no estar conforme con los procedimientos que se han hecho para la celebración de la Conferencia del Desarme.

Sebrasearan todos los procesos contra la familia imperial

Berlín, febrero.—El Consejo del Imperio emitió votación favorable, por 49 contra 4, con tres abstenciones, para que sean sobreeseladas las causas criminales que se mantienen entre miembros determinados de las casas reinantes, por haber provocado la guerra europea de 1914.

Antes de siete años no habrá petróleo en los Estados Unidos

Washington, febrero.—Earl Oliver, de Poncan City, operador de pozos petroleros, en un discurso pronunciado ante la Junta Federal para la Conservación de yacimientos petrolíferos, dijo que si en los Estados Unidos no eran descubiertos nuevos pozos, podía darse por seguro que antes de un plazo de siete años y medio, quedarán secos lo que se están explotando actualmente.

Méjico, febrero.—El Ministro de Gobernación en el gabinete del general Plutarco Elías Calles, señor Adalberto Tejeda, entrevistado por el corresponsal de "The Chicago Tribune" "en esta capital, manifestó, en reticencia con la campaña que mantienen determinados círculos extranjeros y nacionales en el país, contra la Constitución mejicana:

"La carta fundamental de la República estatuye y declara que "el pueblo mejicano, en pro de su bienestar y de su progreso, se ha dado, por su voluntad soberana, esta Constitución", y, por tanto, estamos resueltos a que se cumplan rigurosamente sus previsiones. Hacer campaña contra lo que ella estatuye, es conspirar contra el orden legítimamente constituido, delito que se castiga con severidad en nuestros códigos. Si las enseñanzas de la Iglesia son contrarias a los estatutos nacionales, no tenemos nosotros por ello ninguna responsabilidad, supuesto que la voluntad nacional no puede ser de ninguna manera, contrariada por doctrinas que contra ella chocan.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Genérale

Doble Grande y Pequeña

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con granva bría de franco

## De los grandes filósofos

### MEDITACION

El primer mandamiento de la ley humana es aprender a pensar; el segundo es hacer todo lo que se ha pensado. Aprendiendo a pensar se evita el desperdicio de la propia energía; el fracaso es simple ignorancia de las causas que lo determinan. Para hacer bien las cosas, hay que pensarlas certeramente; no las hacen bien los que las piensan mal, equivocándose en la valuación de sus fuerzas; como un niño que errando el cálculo de la distancia diera, en tirar guijeros contra el sol que asoma en el horizonte.

Nunca se equivocó el que ha aprendido a medir las cosas a que aplica su energía; no se arredra jamás el que ha educado su propia eficacia mediante el esfuerzo asiduo y sistemático. La conciencia en sí mismo es una elevación de la propia temperatura moral; llegando al rojo vivo se convierte en fe, que hace burdar la voluntad con pujanza que avanza hasta ocurre con los gentes; cumplen todo lo que piensan, sin dudar ante la incompreensión de los demás, sin percatarse ni momento de que los que no lo han pensado. Los hombres an energéticos dan cuenta alguna de provecho; cuando y temen equivocarse,

porque no han sabido pensar. Y nunca adquieren esa confianza en sí mismos y es en los resultados que permiten ejecutar empresas grandes.

La apatía del indolente y el fracaso de los agitados se incuban en la ignorancia y la rutina; la eficacia de la energía finca en la cultura y en los ideales. La incapacidad de prever y de soñar es el obstáculo que obstruye la expansión de nuestra personalidad.

JOSE INGENIEROS

### EL ARTE

No está el arte en meterse por los escondrijos del íntimo, y desparanar por entre los versos pañabias arcaicas o viciadas; ni en desahuciar la bondad natural a la lea pética pomatando; de tocado, como a la novia rusa, una mitra de piedras ostentosas, sino en escoger las palabras de manera que con su lig rza o suntuo aviven el verso o den peso impetuoso y sienten o zamben, o se arredan; llenen y se arrastren, y se muevan con la idea, tañando y combatiendo, o se afijen y arrastren o acoben, como la luz del sol, en el aire incendiado.

JOSÉ MARÍ

YA LLEGARON LAS CAJAS MARWING SAFE CO.

No. 10

Que todo el mundo busca.—Para precio y condiciones, con el AGENTE DISTRIBUIDOR

Carlos Giró Dónde Rómulo Artavia TELEFONO 1058 — San José — APARTADO 563

# FUMÉ

solamente los deliciosos

## CIGARRILLOS TICOS

## LA ESPAÑA

### ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

Para el presente año escolar

Libros de texto nacionales y extranjeros Buitos, Cuadernos, etc. OFRECE A LOS MAS BAJOS PRECIOS LA

## Librería Española

de María V. de Linares

Inglaterra apoya la entrada del Reich en la liga

Londres, febrero.—El Comité Ejecutivo de la Sociedad de Naciones, en la reunión celebrada aquí sobre la cesación de cátedras permanentes en el Consejo Supremo de la Liga a España, Polonia y el Brasil, que ocupan ahora puestos en el mismo, emitió una declaración diciendo que "se da la bienvenida a las pretensiones del Reich alemán para que se le conceda un título a perpetuidad como ocupante de esaño en el Consejo Supremo de la Liga, estimando, no obstante, que por ahora no es conveniente aumentar el número de los puestos permanentes de la Sociedad".

El señor Chamberlain, hablando ante la Cámara de los Comunes, manifestó, en relación con las peticiones de puestos permanentes en el Consejo de la Sociedad de Naciones, que esos problemas serían discutidos próximamente, aunque, al entender del Gobierno británico, debían de posponerse para otra fecha.

Igualdad de razas y color ante las desgracias y ante la muerte

Nueva York, febrero.—Las diferencias de razas o de color no intervinieron para nada en el acto heroico de los marinos del "President Roosevelt", el buque americano cuyos tripulantes salvaron a los naufragos del "Antinoe", Arthur Ramson. Varios de los marinos del "Antinoe" son de pura raza africana y otros estaban tan "obscurecidos" por la niebla, que durante dos días los tripulantes del "Roosevelt" estuvieron en el convencimiento de que eran de color-

### EL ARZOBISPO A CHICAGO

El Arzobispo de Méjico, que ha sido sometido a un proceso por conspiración, así como gran número de miembros de la Liga de Defensa Nacional Religiosa, integrada casi toda ella por clérigos, ha anunciado su propósito, cuando terminen esos procesos, de retirarse de la República, en señal de protesta, haciendo campaña en los países católicos contra el proceder del Secretario Tejeda y de los constituyentes que votaron los artículos 3, 5, 27 y 130.

La existencia de esos estatutos en la Carta Fundamental mejicana es, desde luego, garantía de que los católicos jamás formarán parte de los organismos del Estado, pues exigiéndoles jurar el cumplimiento de la Constitución, se les obliga a poseer un desacuerdo con sus principios religiosos y a hacerse reos de herejía.

### Permiente

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasar por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 valor de la impresión del N° 20 de "La Estrella de Limón".

## Funeraria POLINI

GRAN REAJA DE PRECIOS

Servicio para pobres, con caja y carro, desde 20 COLONES

Teléfono No 14

## BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Monopolio de Seguros de Vida

Asumido desde el 2 de Noviembre de 1925

Monopolio de Seguros de Incendio

Asumido desde el 19 de Febrero de 1925.

Este Banco ha abierto sus oficinas para el servicio público, desde esta fecha

LOCAL: Esq. del edificio "La Arca", Parque de Morazan. HORAS DE DESPACHO: De las 8 a las 11 hs. y de las 13 a las 16 hs., los días hábiles de lunes a viernes. Los sábados, sólo de las 8 a las 11 hs.

San José, 19 de febrero de 1926.

IMP. GERMINAL

# TINTA FRESCA

# Arresto severo

# LEON OSORIO

«Unión Ibero Americana».—Esta interesante revista para señoras, señoritas, vista, órgano de la Sociedad de igual nombre, radicada en Madrid, ha llegado a él y a varios modelos de nuestra mesa de redacción. Trae selecto material, de flos; reparte un patrón trabajado de diez de los modelos más prácticos de trajes contenidos en la Sección gráfica e inserta interesantes trabajos literarios de Alvaro Real, M. Eugenia H. Barren, G. González de Zavala, Diego San José, etc. Recetas, curiosidades, etc., etc.

«Revista Ariel».—Dirigida por el conocido escritor Froilán Turcios y editada en Tegucigalpa, Honduras, está circulando este quincenario consignando en sus páginas buenos artículos, entre otros uno del propio señor Turcios, refiriéndose a Costa Rica, que llama la República más libre de la tierra.

«La moda elegante ilustrada» publica en su número del mes de febrero ciento cuarenta modelos de trajes.

De venta en casa Falcó. Precio ₡ 0.75.

«Bibliografía General Española».—Importante catálogo de las obras publicadas por las Cámaras Oficiales del Libro, sociedad radicada en Madrid. Circula ya el último número, registrando una interesante bibliografía española e hispanoamericana.

Un joven de esta capital ha recibido una severa lección, que todos hemos de tomar. Se trata de la aplicación de la ley que prohíbe la portación de armas. El referido, después de hacerse «la barba», descuidadamente colocó la navaja en uno de los bolsillos y dió la casualidad que, por más o por menos, hubo en una incidente personal que ver con la policía y al ser detenido y registrado, se le encontró la navaja, con la cual a nadie pretendió hacer daño ni tuvo idea de usarla en ningún momento, pues es persona de buena cultura y mejores sentimientos.

De manera, lectores, que mucho cuidado con esas menudecias, en precaución, para no dar con nuestras pobres humanidades en las celadas de la Peni.

León Osorio, poeta, erador y titulado coronel de la revolución mejicana ha estado mucho tiempo anejando su viaje a Costa Rica, y para ser mejor recibido ha recordado algunas veces su simpatía por este país y el haberlo defendido en la prensa cuando lo contentaba armada con Panamá. Por fin, León Osorio se decidió a visitar Costa Rica, y el viernes en el vapor holandés «Venezuela» llegó a Puerto Limón. Pero del puerto no pudo pasar. Las autoridades le negaron el derecho a desembarcar, y «La Tribuna» apareció un telegrama de protesta firmado por el propio León Osorio.

«¿Per què no se le ha permitido desembarcar? No lo sabemos aunque nos lo figuramos. Hemos intentado averiguar los motivos de esa orden prohibitiva y no hemos podido obtener la información que deseábamos. Habrá que oír las cosas que dijo ahora León Osorio contra el gobierno de Costa Rica. No podemos personalmente. Como escritor es vibrante y fuertemente agresivo. Como poeta exaltado y apasionado no deja de ser interesante. Como luchador es remissamente luchador. Tiene una larga historia de violencias personales que es lo que más popularidad le han dado. Hace poco mató a tiros en la Habana a un general mexicano a quien había agredido ya varias veces. Pero nos hemos quedado sin saber por qué se le ha prohibido desembarcar a un tan entusiasta amigo de Costa Rica.»

## Un tonto vivo y un vivo tonto

Que los hay, y los hay, y no hay más que conformarse con el retrato y conformarse que para nosotros deseara más.

A un capitalista de esta localidad ha ocurrido un hecho que, dado la malicia de sus tratos prestatistas, resulta ya insólita y de exquisito sabor. Habiéndole sido al citado por un artesano que tiene sus ribetes de seriedad, una suma regular, (de cinco mil colones) y con fianza de otro conocido, se tuvo inconveniente en efectuar la operación, mediante la expedición de un pagaré. Y aquí viene el lío.

Rcibió el documento perfectamente firmado, pero con un nombre con un valor muy inferior al prescrito por la ley fiscal, aún cuando matada en forma.

Y ahora, al pretender hacer efectiva la obligación, se ha encontrado con que la ley indica la moratoria para los casos en que se justifiquen las disposiciones del Código respectivo y ha de esperar por un lapso de tiempo igual al primeramente concedido, para recuperar sus bienes, sin poder cobrar un céntimo de intereses.

De manera, pues, que quien tiene la práctica del prestatista y los consejos para hacer cuada de ellos ha sido sencillamente envuelto en la estrategia de la ley por un sencillo, que se ha convertido por ese hecho, en maestro de operaciones comerciales.

Un tonto vivo, que engaña a un vivo que resultó ser tonto.

## Se estrella contra un poste un camión de la Domingueña

Anoche, como a las diez y media, viajando para esta capital, con gran número de pasajeros, el camión de su Empresa Domingueña, de matrícula municipal número 205, se encontró desorientado, varas antes de llegar a la Ermita de La Uruca, con otro de la Empresa Vega, que estaba varado, no dándose cuenta de ello el chofer, sino en el preciso momento de llegar a su lado.

Trató el referido de hacer un rápido viraje a fin de evitar un choque, recibiendo, por desgraciadamente un poste de luz, choque que produjo serios desperfectos al radiador, carrocería y guarda barras del vehículo, mas la contusión de varios pasajeros, que fueron inmediatamente trasladados, en otro carro, al Hospital de San Juan de Dios.

En ese centro se les practicaron las curaciones, no registrándose ningún caso de gravedad, pues todos los contusos salieron luego para sus respectivas casas.

El hecho viene a demostrar una vez más, la necesidad de tomar medidas severas en cuanto al tráfico, pues las vidas de pasajeros y viandantes están en constante peligro con los auto-vehículos, unas veces por la poca seriedad y corrección de conductores, otras por su impericia y en algunos casos, como el ocurrido anoche, por la improvisación. En esa carretera, que de noche es sumamente oscura, debíase exigir cuando se da un carro varado, que el propietario de la misma coloque una luz de color, indicando el peligro.

Así se evitarían esos fáciles accidentes, que pueden tener fatales consecuencias.

## LIBRERIA FALCO

Avocado 7º, Este, Núm. 344  
CASA FALCO  
Apartado 638 — Teléfono N° 71  
A ₡ 0.30 EL TOMO

La escuela altruísta, A. Letona  
La Bala de Plomo, Pierre Loti  
El príncipe feo, cuentos, Oscar Wilde  
Mitológica literaria, Juan Maragall  
La ciencia y la metafísica, C. Gaglioli  
La ruca Rusia creada por los Soviets, por C. Nizolsky  
Lecturas, Angel Ganivet  
El estado que pasa, Eduardo Zamacois  
El estado docente, R. C. Meléndez  
La canción triste, por J. Medina  
Del momento fugaz, L. Mostalban  
Homenaje a Francia, varios autores  
Desde Europa, José Enrique Rofo  
Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall  
Páginas selectas, Jacinto Benavente  
Antología hispano-americana, Nicaragua  
Maos vecinos, Georges Clemenceau  
El patio azul, Santiago Rusiñol  
De sobremesa, Jacinto Benavente  
Branco de antaño, E. Calsamiglia  
El jardín de Epicuro, Anato e Franco  
Páginas escogidas, M. riano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta  
Artaud, Eca de Queiroz  
Evangélico, Almatueta  
Las guarías del crepúsculo, Napoleón El silbo de la escuela, Luis de Zulueta  
Ortos, varos auto, R. C. Meléndez

A ₡ 0.40 EL TOMO  
Las obras de los días, Eugenio D'Os  
Poesías, Edmundo Montañés  
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli  
Algunas páginas, Remy Gourmont  
Meditaciones, M. Medina Betancourt  
Lineas, Andrés Bregua  
El sexto matrimonio, H. de Régniel

A ₡ 0.50 EL TOMO  
El último madrigal, Francisco Soler  
El matrimonio de Restrepo, J. Camba  
Oro de la mañana, poesías, Rafael Canaleta  
Frossa, José Asunción Silva  
Cuentos grises, Carlos Gagini  
Antología de la versificación rítmica,  
Pedro Henríquez Ureña  
La jaula, cuadro dramático, Luciano Lacayes  
Híbrido, revista ilustrada, 100 páginas  
selecta lectura

A ₡ 0.75 EL TOMO  
El socialismo, Juan Jaurés  
De los jesuitas, J. Michelet  
Temas varios, Eduardo Benot  
Las clases jornaleras, F. Pi y Margall  
Crítica de crítica, F. Laurent  
El utilitarismo, Stuart Mill  
La propiedad, P. J. Proudhon  
La Guerra, Octavio Mirbeau  
En Siberia, Wladimiro Koroienko

A UN COLON EL TOMO  
Bocetos, Alejandro Alvarado Quirós  
El resplandor del ocazo, F. Soler  
Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz  
Fanatismo político y religioso, Pérez Galdós  
El genio de las religiones, E. Quinet  
Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Romain Rolland  
Los venenos de la inteligencia, C. Richet y V. Delino  
La impiedad triunfante, L. Ferri  
La Ciencia de las Religiones, 2 tomos, Burnouf  
La única salvación, P. J. Proudhon  
Antología de escritores jóvenes argentinos.

Las diosas de la vida, Soledad Gustavo  
La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sax  
Madreporas, poesías, José E. Losada  
Problemas de España, S. Aiba  
La herencia de Caraniza, presidente de México, Luc. Blas Urrutia  
Rubén Darío en Costa Rica  
La República de los Soviets, Luis Aracataín  
De frente al ateísmo, L. Arreit  
La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot  
Ciencia y Materialismo, C. Letorneau  
La vida sencilla, Carlos Wagner  
El laúd en el valle, poesías, H. Píerres  
Vieja y nueva política, conferencia,  
Ortega y Gasset

En los días últimos, como estamos informados todos, se registró la disidencia entre patronos y operarios de panaderías, acuerpando los últimos a los expendedoros del artículo, que trataron de sacar las castañas por mano ajena.

Ya nos referimos a la opinión del señor Machado, y ahora queremos hacerlo referente a la vertida por D. Rafael Ulloa, copropietario de la fábrica de Pan y demás similares y denominada «El Pato Cojo», quien por sus especiales conocimientos en el ramo y preparación cultural que posee, es merecedor de toda atención.

El punto primordial, bajo su aspecto sociológico, contemplando por el señor Ulloa es el que se refiere a la violencia con que se procedió, por parte del Gremio de panaderos, quien iniciaron sus gestiones de huelga, sin insinuar de los patronos un arreglo, esto es sin proceder lógicamente a la exposición de pretensiones y cambio de ideas, antes de perjudicar a quien precisamente están en perfecta asociación con ellos.

Efectivamente, es esta la principal característica de lo irracional de esos movimientos, al faltar el tacto pertinente.

El señor Ulloa manifiesta, y lo corroboran sus operarios que ya trabajan, que éstos no sabían de tal movimiento y que fueron solicitados por los directores del movimiento al entrar a los diferentes talleres. No había razón para tal cosa, pues, los industriales asociados, estudian ya una escritura, en la cual se registran cláusulas que contemplan el reajuste de salarios para los subalternos, en relación directa y relativa, con las ganancias que, mediante el acuerdo que corta las competencias de cada lado, se pudieren obtener.

Por otra parte, el señor Ulloa nos ha suministrado la lista de honorarios acordados a cada categoría, los que, a decir verdad, son estimables y muchos profesionales y otros obreros, no los obtienen ni con mucho. El señor Ulloa, como su consocio, ha trabajado como operario anteriormente y siente por sus colegas y hoy subalternos, gran aprecio, el que ha manifestado en diversas ocasiones con su trato y actividad en pro del mejoramiento de la clase. Así es, —nos dice don Rafael—, que yo opino que los señores panaderos, deben tener otra muy diferente organización para su defensa, marchando conjuntamente con los industriales y operando por el mejoramiento del industrial, del suyo propio y de los consumidores. En la última huelga, instigada por los expendedoros, estos los abandonaron y les infringieron pérdidas considerables en sus haberes, cuando todos son padres de familia y tienen que velar por su hogar. Los operarios del señor Ulloa, quienes presenciaron la conversación, asistieron y se lamentaron de su actitud imprevista e ilógica y prometieron tomar medidas para lo futuro, en los sentidos indicados. También nos informó el señor Ulloa sobre una conversación habida con el señor Presidente, quien está acorde con lo indicado y aconsejó la presentación de un proyecto de ley que contemple tales cosas.

## LIBRERIA FALCO

Avocado 7º Este, Núm. 344  
CASA FALCO  
Apartado 638 — Teléfono N° 71  
VARIOS AUTORES

Pequeñeces, novela, P. L. Coloma  
Estudio preliminar, ensayos, R. Darío  
Kantworth, novela, Walter Scott

## LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE  
FUNDADO EL AÑO 1919

Director: BERNARDO MERINO  
Administrador: NICAÑO FALCÓ M.

Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes  
ADMINISTRACIÓN:  
7ª Avenida Este, N° 344  
Teléfono N° 71. Apartado  
San José, Costa Rica

LA GUIARRA de Concierto  
donde voy a obsequiar a mis  
favorecedores, en forma venturosa  
cabe el autor el 1º de Enero  
hasta febrero próximo.  
Para informes:  
Sastretería  
R. E. MIRANDA

TELÉFONO 197  
Pasaje Jiménez : San José.

Imp. GERMINAL

# United Fruit Co.

## Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el sábado 16 de Enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días SABADO en la mañana y zarparán los días DOMINGO en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, Cuba, Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, Cuba.

Los vapores CAVINA, CARARE y BAYANO, en combinación con los vapores SAN BRUNO y LA PERLA para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores para Boston que no hacen el servicio a Cristóbal, quincenalmente zarparán directamente para Boston los sábados en la tarde.

Habrá un servicio semanal de vapores entre New Orleans y Puerto Limón. De venida hacen escala en Habana, Cuba y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días VIERNES en la mañana y en la tarde del mismo día zarpan para New Orleans, haciendo escala en Puerto Castilla, Honduras y Habana, Cuba.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MASH, Administrador.